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La extorsión a empresarios en 
Quintana Roo, especialmente 
en Cancún, ha aumentado sig-
nificativamente, afectando la 
economía local y la seguridad 
de los ciudadanos, asimismo, 
es una afectación a la imagen 
de la entidad, ya que los inver-
sionistas pondrían en duda lle-
var su capital a este destino por 
el temor de caer en garras de 
la delincuencia organizada.  

El Observatorio Nacional 
Ciudadano (ONC) estimó que 
este delito creció un 10% en 
el último año. Además, duran-
te la temporada decembrina, 
las extorsiones a empresarios 
incrementan hasta en un 
300%; de tal manera que, la 
extorsión se ha convertido en 
un problema generalizado, por 
ejemplo, en Cancún, con más 
de 13 mil denuncias entre 
2019 y 2021. 

Las autoridades locales y es-
tatales están trabajando para 
abordar este problema. Sin em-
bargo, la situación sigue siendo 
un desafío importante para la 
seguridad y la estabilidad eco-
nómica de Quintana Roo.  

En este sentido, Jorge Ga-
briel Hadad Jiménez, vicepre-
sidente de la Canaco Servytur 
Chetumal- Tulum, reveló que 
los casos de extorsión siguen 
creciendo en la zona sur de la 
entidad, en lo que va de este 
2024, tales como el robo de 
identidad en el ámbito empre-
sarial, a través de redes sociales, 
robo de cuentas de Whatsapp, 
entre otros modus operandi.  

No obstante, celebra que 
hasta el momento, los empre-
sarios han salido bien librados, 
pues al conocer las formas de 
operar de los delincuentes han 
sabido sortear cada intento de 
extorsión. “El sector empresa-
rial ha puesto cartas en el asun-
to, se han informado, eso es 
importante. En la mayoría de 
los casos las llamadas de ex-
torsión son sólo un anzuelo pa-
ra ver quien cae. No dudo que 
muchos aún tengan pánico, pe-
ro la verdad es que la mayoría 
de los empresarios ya saben 
cómo actuar ante este tipo de 
cosas, sobre todo denunciar 
los números de donde tratan 
de extorsionarlos”, dijo.  

El modus operandi incluye 
el robo de identidad en redes 
sociales como WhatsApp y 

Facebook, pues una vez que 
los delincuentes han obtenido 
el acceso a estas cuentas, se 
dirigen con los clientes para 
pedirles dinero o transferencias 
a cambio de productos o ser-
vicios inexistentes.  

Finalmente, Hadad Jiménez 
hace un llamado urgente a los 
empresarios para que se infor-
men ellos y sus colaboradores 
sobre las formas en que operan 
los delincuentes a fin de evitar 
cualquier tipo de estafa; asi-
mismo, pide que denuncien 
siempre los números telefóni-
cos involucrados en este tipo 
de acciones, “pueden hacerlo 
al 911 con el fin de que se dé 
seguimiento a la denuncia y se 
frenen las extorsiones, cuidan-
do la integridad financiera de 
la comunidad empresarial, se 

requiere del apoyo de todos 
los sectores”, concluyó.  

MÁS DE 16.9 MDP PARA 
SEGURIDAD EN EL ESTADO  

 De acuerdo con los Linea-
mientos de operación para el 
otorgamiento y ejercicio del 
Fondo para el Fortalecimiento 
de las Instituciones de Segu-
ridad Pública (Fofisp) para el 
Ejercicio fiscal 2024, publica-
dos este martes en el Diario 
Oficial de la Federación, este 
2024 Quintana Roo contará 
con 16 millones 912 mil 462 
pesos aprobados, es decir, más 
de 1.3 millones menos que en 
el año pasado.  

Hay que recordar que para 
el ejercicio fiscal del 2023, el 
presupuesto aprobado y tam-
bién asignado al estado prove-

niente del Fofisp, fue de 18 mi-
llones 249 mil 607 pesos, asig-
nado en su momento a los mu-
nicipios de Felipe Carrillo 
Puerto, José María Morelos, 
Lázaro Cárdenas y Bacalar. 

Ahora bien, para el Ejercicio 
fiscal 2024, publicado este mar-
tes en el Diario Oficial de la Fe-
deración, fue aprobada la can-
tidad de 1 mil 79 millones 363 
mil 467 pesos, que serán distri-
buidos entre las 32 entidades fe-
derativas del territorio nacional.  

En el documento se informa 
que el objetivo del Fofisp es for-
talecer las instituciones de segu-
ridad pública estatales y muni-
cipales, mediante la certificación, 
profesionalización y el equipa-
miento de los elementos policia-
les y el fortalecimiento tecnoló-
gico de equipo e infraestructura 
de las instituciones de seguridad 
pública, así como la prevención 
social de la violencia. 

El titular del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Estatal 
de Seguridad Pública (Sesesp) 
de Quintana Roo, Adrián Mar-
tínez Ortega, declaró que tras 
la publicación de los Linea-
mientos de operación para el 
otorgamiento y ejercicio del Fo-
fisp, se convocará a las entida-
des federativas y unidades ad-
ministrativas a una conferencia 
virtual para ofrecerles detalles 
sobre la capacitación y la con-
certación de los recursos. 

“Durante la tercera semana 
del mes de enero, presentare-
mos a la Dirección General de 
Vinculación y Seguimiento, la 

Extorsiones a empresarios se  
disparan en municipios de Q. Roo

Derecho de réplica

2    Opinión

– Es un problema generalizado: Observatorio Nacional CiudadanoPor José Luis 
Montañez

La extorsión a empresarios en Quintana Roo, especialmente en Cancún y en el sur del 
estado, ha aumentado significativamente en el último año.



propuesta y justificación del lis-
tado de municipios a beneficiar 
con recursos estatales, y una 
vez conformado el listado, este 
se deberá considerar en los pro-
yectos de inversión”, aseveró.  

Asimismo, se indicó que las 
entidades federativas, a través del 
Secretariado Ejecutivo del Sis-
tema Estatal de Seguridad Públi-
ca, entregarán firmados los pro-
yectos de inversión, que se finan-
ciarán con recursos federales y 
de origen estatal en el proceso de 
concertación, esto a través de una 
carpeta que debe contener en cua-
tro tantos los proyectos con sus 
respectivas estructuras presu-
puestales validadas por cada uni-
dad administrativa. 

Los lineamientos de opera-
ción para el otorgamiento y 
ejercicio del Fofisp para el 
ejercicio fiscal 2024, estable-
cen que los Convenios Espe-
cíficos de Adhesión deberán 
suscribirse a más tardar el úl-
timo día hábil de marzo y las 
entidades federativas, recibirán 
el capital en dos ministracio-
nes, una de 70 por ciento y la 
segunda de 30 por ciento.  

La primera ministración se 
transferirá a las entidades fe-
derativas que hayan concluido 
el proceso de concertación, y 
la segunda podrá solicitarse a 
más tardar del 1 al 10 de julio. 

Se registró el primer apagón 
del año en Playa del Carmen, 
provocando pérdidas millo-
narias para los comerciantes 
del primer cuadro de esta ciu-
dad, donde han manifestado 
su inconformidad y exigen a 
los responsables que mejoren 

el servicio de energía para evi-
tar más daños.  

Álvaro Solís Haje, repre-
sentante de los comerciantes, 
fue quien confirmó las pérdi-
das millonarias en el sector 
empresarial en una sección del 
primer cuadro de la ciudad. 

“Hemos reportado esta falla 
ante la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), pero sólo 
dijeron que el apagón fue por 
una sobrecarga ocasionada, al 
parecer, por un rayo”, señaló. 

Asimismo, refiere que más 
de 15 comercios, incluidos 

bancos y tiendas de convenien-
cia, se encuentran sin energía 
eléctrica desde hace más de 24 
horas, lo que se traduce en pér-
didas millonarias para este 
sector comercial de la zona, ya 
que no pueden trabajar nor-
malmente, pues también mu-
chos se dedican a la venta de 
alimentos preparados.  

A esto, Solís Haje agrega que 
los cortes de energía eléctrica 
son muy frecuentes en los últi-
mos años, debido a la alta de-
manda del servicio y a la poca 
infraestructura de la CFE para 
brindar el servicio, por lo que 
exigen que se mejoren las ins-
talaciones a fin de ir a la par 
del crecimiento de esta ciudad.  

Del mismo modo, se sabe 
que otro factor importante 
para que estos apagones se 
presenten es el hecho de que 
los comerciantes informales 

se cuelgan de las líneas de su-
ministro, pues generan la so-
brecarga del sistema de ener-
gía eléctrica, lo que es una do-
ble afectación, pues por un la-
do no pagan por este servicio 
y por el otro, dañan los siste-
mas que lo ofrecen.  

Finalmente, el representan-
te de los comerciantes hizo un 
llamado a las autoridades de 
la CFE para agilizar los tra-
bajos de reparación y resta-
blecer a la brevedad el servicio, 
pues de lo contrario seguirán 
teniendo pérdidas económicas, 
que se suman al daño de los 
aparatos eléctricos que se afec-
tan por los apagones.  

La CFE ha atribuido algu-
nos de estos apagones al van-
dalismo, específicamente al 
robo de conductores en la in-
fraestructura eléctrica. Sin 
embargo, también se ha men-
cionado el sobrecalentamien-
to del cableado eléctrico como 
una posible causa. 

Los residentes de Playa del 
Carmen esperan que estas in-
terrupciones en el suministro 
de energía eléctrica se resuel-
van pronto para poder volver 
a la normalidad. 
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Apagón en Playa del Carmen deja  
pérdidas millonarias a comerciantes  

– Demandan a la CFE que mejore instalaciones para evitar más afectaciones 

En este 2024, Quintana Roo contará con 16 millones 912 mil 462 pesos para seguridad, es 
decir, más de 1.3 millones menos que en el año pasado. 

Se registró el primer apagón del año en Playa del Carmen, provocando pérdidas mi-
llonarias a los comerciantes del primer cuadro de la ciudad.
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Cancún.– El Instituto Municipal del Deporte de 
Cancún, puso en marcha la primera jornada del 
2024 del programa “Rescate y Rehabilitación de 
Espacios Deportivos y Parques” (RREDP), en la 
unidad deportiva de la Supermanzana 100, para 
que las y los atletas realicen sus actividades en lu-
gares cómodos y seguros. 

Esta estrategia se implementa en los recintos de-
portivos de Cancún, con la participación de las di-
ferentes áreas del Ayuntamiento, que trabajan en la 
limpieza total de las áreas verdes, pintura y mante-
nimiento en los aparatos de ejercicios y recreación, 
con los que se beneficia toda la ciudadanía. 

“Empezamos el año con todo, a seguir reha-
bilitando y rescantando nuestras unidades depor-
tivas de toda la ciudad, pero requerimos mucho 
de todas las y los deportistas. Estos espacios son 
suyos, para que los disfruten y hagan ejercicio, 
sus entrenamientos y los cuiden” subrayó la pre-
sidenta municipal, Ana Paty Peralta. 

Antes de iniciar la actividad, aprovechó para 
anunciar buenas noticias para este recinto tal 
como que será beneficiado con la construcción 
de baños, lo cual es gracias a la petición de los 

propios usuarios de todas las edades. 
En tanto, el director de la dependencia, Ale-

jandro Luna López, recordó que el 2023 se cum-
plió con el remozamiento de 26 recintos de este 
tipo, por lo que se seguirá con la misma encomien-
da de muchas más con la ayuda de la gente. 

Una vez repartidas las herramientas para los tra-
bajos a todas las brigadas de voluntarios, la Presi-
denta Municipal empezó a cortar la red de una de 
las porterías de la cancha sintética que ya estaba 

deteriorada, para después seguir con la pintura co-
rrespondiente del marco de acero de la portería, 
mientras todos los equipos hicieron otras labores 
como retiro de basura, pintura de gradas, entre otras. 

  
ELIGEN A REYES DEL CARNAVAL  

Durante el segundo día de elecciones para las rei-
nas y reyes del Carnaval Cancún 2024, se eligieron 
a los ganadores de las categorías: Juvenil, Diver-
sidad Sexual y Soberanos, ante una asistencia de 

más de ocho mil personas que se dieron cita en la 
Plaza de la Reforma del Palacio Municipal. 

Luego de más de cuatro horas de concurso, se 
anunció a Kateryne del Rosario Pat Alonzo y Alex-
sander Antonio Manzanillo Novelo, como reyes 
Juveniles; a Brandy Cetina y José Alejandro It-
zincab Burgos, como reyes de la Diversidad Se-
xual; así como Gisela Damaris Rovira Domínguez 
y Kevin Ignacio González Barragán, como máxi-
mos Soberanos de la fiesta carnestolenda. 

Como en el primer día de la elección y al ser 
las ramas más competitivas, se tuvo una gran con-
currencia no solo de los cuerpos de baile sino de 
las porras, compuestas por familiares, amigos, 
compañeros y maestros de sus academias de danza, 
entre otros asistentes, que se contagiaron de alegría 
y emoción en cada una de las rutinas que fueron 
presentadas ante el jurado calificador. 

En el final de la colorida velada, se recordó a 
todo el público que todos los ganadores de las seis 
categorías de reyes y reinas del Carnaval Cancún 
2024 serán coronados en el arranque de la fiesta 
que será del 8 al 13 de febrero, en la que además 
habrá concursos de comparsas, carros alegóricos, 
presentaciones musicales y una gran celebración 
para los cancunenses. 

- Acciones de autoridades locales para que atletas realicen actividades en áreas seguras 

Durante el segundo día de elecciones para las reinas y reyes del Carnaval Cancún 
2024, se eligieron a todos los ganadores. 

En Cancún, se puso en marcha la primera jornada del 2024 del programa “Rescate y Rehabilitación de Espacios 
Deportivos. 

Esta estrategia se 
implementa en los 
recintos deportivos  
de Cancún, con la 

participación de las 
diferentes áreas del 
Ayuntamiento, que 

trabajan en la limpieza 
total de las áreas verdes, 
pintura y mantenimiento 

en los aparatos de 
ejercicios y recreación, 
con los que se beneficia 

toda la ciudadanía. 

Instalaciones en la Supermanzana 100  
Comenzó rescate y rehabilitación  

de deportivos y parques en Cancún 
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Cancún.– Ariamael Salas Alcacer, dirigente de 
la Sección XXV del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Educación (SNTE), informó que 
pese a los esfuerzos realizados diariamente por 
los profesores en México, y en particular en el 
estado de Quintana Roo, los resultados de la 
prueba PISA revelan que aún no se ha logrado 
alcanzar la media de las capacidades docentes 
en comparación con otros países del mundo.   

Se destaca que los profesores mexicanos se 
enfrentan a numerosos desafíos, como la falta 
de recursos, aulas sobrepobladas y condiciones 
socioeconómicas desfavorables para muchos 
estudiantes, de modo que no es posible competir 
en términos de calidad con otros países. 

“De acuerdo con los informes recientes, 
los resultados de evaluaciones internacionales 
indican que los profesores en México están 
significativamente por debajo de la media 

global en términos de habilidades pedagógi-
cas y conocimientos impartidos”, de modo 
que ahora existen serias interrogantes sobre 
la efectividad de los métodos de enseñanza 
utilizados “es urgente implementar medidas 
correctivas” aseveró.  

Asimismo, refiere que esperan a que las au-
toridades educativas en Quintana Roo tomen 
medidas para abordar estos desafíos, imple-
mentando programas de formación continua 
para los docentes “La comunidad educativa, 
los padres de familia y las autoridades locales 
reconocen la importancia de invertir en la edu-
cación para el desarrollo sostenible del estado, 
pero se necesita un compromiso sostenido y 
recursos adecuados”, dijo.  

De modo que, si se implementan estos es-
fuerzos, los profesores en Quintana Roo podrían 
empezar a cerrar la brecha con sus homólogos 
internacionales y brindar a los estudiantes una 
educación de calidad. 

Nivel más bajo de enseñanza  
del país está en Quintana Roo 

- Pese a esfuerzos, docentes del estado están muy por debajo de la media nacional: SNTE  

 De acuerdo con la prueba PISA, el nivel más bajo de enseñanza del país se encuentra 
en Quintana Roo. 

Según resultados de la prueba PISA 

Exitosa reestructuración de deuda pública: Sefiplan  
Con el respaldo de bancos importantes 

Chetumal.- La Secretaría de Fi-
nanzas y Planeación (Sefiplan) ha 
firmado tres contratos de crédito 
con el Banco Nacional de Obras y 
Servicios Públicos S.N.C, que in-
dica la conclusión del calendario 
establecido en la convocatoria de 
la Licitación Pública 01/2023 para 
la reestructura de la deuda públi-
ca heredada a largo plazo. Estos 
contratos también incluyen a los 
bancos Banorte, Santander y 
BBVA México. 

En total, el estado ha suscrito 
siete instrumentos jurídicos en el 
proceso de apertura de ofertas re-
gistradas en el Acta de Fallo emi-
tida el 15 de diciembre de 2023. 
Tres de estos contratos son con el 
Banco Nacional de Obras, dos con 

Banorte, uno con Santander y uno 
con BBVA México. 

El secretario de Finanzas, Eu-
genio Segura, enfatizó que se llevó 
a cabo el proceso de refinancia-
miento de la deuda pública here-
dada siguiendo el exhorto de la go-
bernadora Mara Lezama Espinosa, 
y se hizo con estricto apego a la 
Ley de Transparencia y rendición 
de cuentas hacia la sociedad. 

Con esta medida de refinancia-
miento, el gobierno del estado con-
tará con una mayor disponibilidad 
de recursos para llevar a cabo obras 
y servicios sociales prioritarios des-
tinados a la población más vulne-
rable. Es importante destacar que 
esta acción no implica contraer 
nueva deuda pública. 

El secretario de Finanzas, Eugenio Segura, enfatizó que se llevó a cabo el proceso de refinanciamiento de la deuda 
pública heredada, con estricto apego a la Ley de Transparencia y rendición de cuentas hacia la sociedad. 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO6    Especial Jueves 18 de enero de 2024

Por redacción DIARIOIMAGEN 
 

Chetumal.- La Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex) confía en que el 
Tren Maya funcione bien y sea rentable en los 
próximos años, no obstante, destacan que debe 
estar a cargo de expertos en cada uno de los rubros 
para que todas las metas sean alcanzadas.  

La presidente de la Coparmex Cancún, Angé-
lica Frías, declaró: “Para que el Tren Maya pueda 
funcionar muy probablemente lo que deben seguir, 
la recomendación como en cualquier empresa, es 
tener expertos y gente que pueda hacerlo rentable 
porque ya tiene una fuerte inversión y tiene que 
funcionar; queremos que funcione, por supuesto 
somos los primeros que queremos que el Tren Ma-
ya funcione”.  

Y es que, afirma que cuando se emprende un 
proyecto, este debe ser sustentable y económica-
mente viable, por ello es difícil emprender, pues se 
deben hacer muchas proyecciones. “Lo que ellos 
tienen que analizar, es traer a los mejores expertos, 
a los que lo pueden hacer rentable, porque esa es 
la clave en cualquier empresa” dijo la empresaria.  

Asimismo, destaca: “Tú no puedes ser el que 
hace todo, pues tienes que tener expertos que co-
nozcan del tema precisamente para que lo puedan 
hacer rentable; hay que recurrir a gente especialista, 
lo importante y lo que queremos y lo que pedimos 
todos es que el tren funcione y creo que si el tren 
funciona todos nos vamos a ver favorecidos”. 

Y destacó que se trata de un proceso retador 
porque hay veces que los empresarios se meten a 
la política y no necesariamente un buen empresario 
es un buen político, y también del otro lado, se 
necesitan habilidades diferentes. 

En cuanto al inicio de este 2024, destacó que 

hay muchos cambios que vienen en puerta y que 
como empresarios piden que no se tomen a la li-
gera, porque son decisiones que deben ser anali-
zadas técnicamente y no tener fines electorales, 

entre estos cambios, los ajustes a la ley federal del 
trabajo con la reducción de la jornada laboral y 
los incrementos en los sueldos.  

“No debe convertirse la agenda legislativa en 

una agenda política, es la clave hoy en día, que la 
agenda realmente busque intereses del bien común 
y no ganar votos. Para ello, desde la Coparmex se 
estará trabajando con todos los capítulos a nivel 
nacional y en las primeras sesiones de trabajo en 
las siguientes semanas analizarán esos temas” con-
cluyó. 

  
PIDEN PASOS DE FAUNA EN EL ESTADO  

Por otro lado, el presidente de la asociación civil 
Jaguar Wildlife Center, Raúl Padilla declaró que 
es urgente que la Federación acelere la construc-
ción de los “pasos superiores” de fauna en torno 
al Tren Maya, para evitar casos de jaguares atro-
pellados. 

“Desde que arrancó el Tren Maya hasta la 
fecha esta asociación ha contabilizado un total 
de cinco jaguares muertos en carretera, sobre 
todo en la 307, que cruza toda la entidad. A raíz 
de esta obra, se ha recrudecido la situación que 
enfrentan los jaguares y en general todas las es-
pecies, ante la avance demográfico y habitacio-
nal” dijo el activista.  

Asimismo, refiere que “Se torna difícil porque 
los animales se ven muy amenazados, incluso tam-
bién desde el lado de la costa. Entonces, sabemos 
bien que lo va a pasar a futuro es que, si no apren-
dimos a compartir con ellos el ambiente, van a se-
guir pasando estos casos”. 

El especialista agrega que muchas de estas es-
pecies están en peligro de extinción, por lo que es 
de suma importancia mantener la selva, para tran-
sitar y que se puedan desarrollar en su hábitat. 

En este punto, dijo que el Tren Maya ha au-
mentado el riesgo de que la selva quintanarroense 
se vea amenazada por el desarrollo, así como por 
la operación de decenas de bancos de materiales.  

La Coparmex-Cancún confía  
en la rentabilidad del Tren Maya  

- Esperan que el proyecto sea sustentable y económicamente fiable  

La Coparmex confía en que el Tren Maya funcione bien y sea rentable en los pró-
ximos años. 

La presidenta de la Coparmex Cancún, 
Angélica Frías, declaró: “Para que el  

Tren Maya pueda funcionar muy 
probablemente lo que deben seguir, la 

recomendación como en cualquier empresa, 
es tener expertos y gente que pueda  
hacerlo rentable porque ya tiene una 

 fuerte inversión y tiene que funcionar”.

Para los próximos años  
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Cozumel. - La gobernadora Mara Leza-
ma Espinosa anunció la inversión de 17.4 
millones de pesos para la reconstrucción 
de la avenida “Rafael E. Melgar” entre 
Av. Claudio Canto y Calle 31, en sus dos 
sentidos, que abarca una distancia de 
3.2 kilómetros. 

Lezama Espinosa agradeció al go-
bierno federal por autorizar los recursos 
necesarios para llevar a cabo esta obra 
en este hermoso municipio de Cozumel. 
La avenida Rafael E. Melgar ha sido 
testigo de la historia de los carnavales 
de la isla, y ahora recibirá una renova-
ción que beneficiará a sus habitantes. 
Dijo, que la reconstrucción es una res-
puesta a las solicitudes de los habitan-
tes de Cozumel y representa una trans-
formación importante en la imagen ur-
bana de la isla. Destacó la importancia 
de combatir la corrupción y utilizar los 
recursos del pueblo de manera eficien-
te, para beneficiar a todos. 

Mara Lezama resaltó que el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo funciona gracias al trabajo 
en equipo y a la colaboración entre todos 
los sectores. Concluyó reafirmando el 
compromiso del gobierno de seguir tra-

bajando para transformar y mejorar la 
entidad. 

“El trabajo 24/7, tocando puertas, ges-
tionando ante el gobierno federal para 
lograr la transformación de Quintana Roo, 
sigue dando resultados, muestra de ello 
es esta obra, la autorización de recursos 
para este bello municipio Cozumel” ex-
presó Mara Lezama. 

La secretaria de Obras Públicas, Irazú 
Sarabia, y el subsecretario, Ricardo Ar-
chundia, explicaron que esta remodela-
ción contempla el levantamiento de la 
carpeta asfáltica existente, así como la 
construcción y conformación de la base 
hidráulica para, posteriormente, hacer el 
tendido de la nueva carpeta asfáltica de 
5 centímetros de espesor. 

Sobre esta misma avenida, en la parte 
del centro de la ciudad, el gobierno de 
Quintana Roo a través de la Comisión 
de Agua Potable y Alcantarillado (CAPA) 
destinó histórica inversión por 62.8 mi-
llones de pesos para la sustitución del 
colector de aguas residuales. 

TRABAJARÁN EN UNIDAD GOBIERNO 
 DEL ESTADO Y LA ASOCIACIÓN DE 

 HOTELES DE COZUMEL: MARA LEZAMA 
La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
participó en la ceremonia de Toma de 

Protesta del Nuevo Consejo Directivo 
2023-2025 de la Asociación de Hoteles 
de Cozumel, en donde destacó la impor-
tancia de la unidad y el trabajo conjunto 
para lograr la transformación profunda 
que todos desean. Lezama Espinosa in-
vitó a las autoridades, hoteleros, presta-
dores de servicios y sociedad en general 
a colaborar en torno al Nuevo Acuerdo 

por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, con el objetivo de fortalecer el lide-
razgo turístico de la isla. 

Resaltó que en su gobierno se prioriza 
la transparencia en el uso de los recursos 
públicos, para que sean aprovechados de 
manera eficiente y en beneficio de la ciu-
dadanía. En Cozumel se están llevando 
a cabo inversiones históricas que contri-
buirán a mejorar la calidad de vida de las 
familias y a potenciar el éxito turístico. 

En respuesta a la nueva presidenta 
de la Asociación de Hoteles de Cozumel, 
Mara Lezama anunció la próxima reha-
bilitación de la planta de tratamiento de 
residuos sólidos, con una inversión de 
más de 12 millones de pesos. Además, 
se están realizando diferentes trabajos 
de rehabilitación en la isla, como la ave-
nida “Rafael E. Melgar” y el colector de 
agua residuales. 

La mandataria estatal enfatizó la im-
portancia de trabajar en unidad y de la 
mano de todos los sectores para lograr 
resultados positivos. Destacó también 
la participación de la sociedad civil en 
la toma de decisiones y la importancia 
de la preservación de la riqueza natural 
de Cozumel. 

Anuncia Mara Lezama reconstrucción  
de la Av. Rafael E. Melgar, en Cozumel 

- Tendido de nueva carpeta asfáltica en beneficio de la ciudadanía y de turistas 

En esta obra se invierten 17.4 mdp 

Mara Lezama Espinosa anunció la inversión de 17.4 millones de pesos para la recons-
trucción de la avenida Rafael E. Melgar, entre la Avenida Claudio Canto y Calle 31. 

Mara Lezama participó en la ceremonia de Toma de Protesta del Nuevo Consejo Directivo 2023-2025 de la Asociación de 
Hoteles de Cozumel.
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Benito Juárez.- Como parte de las 
acciones para proteger la integri-
dad de las mujeres, niñas, niños y 
adolescentes, la Fiscalía General 
del Estado informa que cumpli-
mentó una orden de aprehensión 
en contra de Wilberth Joaquín “N”, 
por su presunta participación en la 
comisión de hechos que pudieran 
ser constitutivos del delito de es-
tupro en agravio a una víctima de 
identidad reservada. 

Los primeros actos de investiga-
ción señalan que el ahora imputado, 

quien se hacía pasar por una persona 
de 17 años de edad, mantenía una 
relación sentimental con una ado-
lescente de identidad reservada, des-
de el mes de marzo de 2023. 

Dos meses después, a través de 
manipulación y chantaje, Wilberth 
Joaquín “N” convenció a la víctima 
para sostener relaciones sexuales 
bajo amenazas de abandonarla si es-
ta no accedía. A mediados de 2023, 
la adolescente se entera que el ahora 
imputado realmente tiene 20 años 
de edad, por lo que se da inicio a la 

carpeta de investigación, por el de-
lito de estupro. 

Tras su detención por parte del 
personal de la Fiscalía Especializada 
en Combate a Delitos Sexuales y el 
Libre Desarrollo de la Personalidad, 
el detenido quedó a disposición del 
Ministerio Público, quien en el tiem-
po legal establecido, definirá su si-
tuación jurídica. 

Con acciones como esta, la Fis-
calía General del Estado se suma a 
la campaña “Yo sí te creo”, la cual 
busca eliminar la violencia contra 
las mujeres, niñas, niños y adoles-
centes y fortalecer así el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desa-
rrollo de Quintana Roo. 

OBTIENE FISCALÍA VINCULACIÓN  
A PROCESO DE UNA PERSONA POR ROBO 

 A CASA HABITACIÓN EN COZUMEL 
La Fiscalía General del Estado in-
formó, también, que tras aportar 
los datos de prueba suficientes, 
obtuvo la vinculación a proceso 
de un masculino identificado co-
mo José Venancio “N” por su pro-
bable responsabilidad en la comi-
sión de hechos que pudieron ser 
constitutivos del delito de robo en 
una casa habitación. 

Con base en los hechos, el 12 de 
enero de 2024, en la calle Anastasio 
Mac Aguilar de la colonia Félix 
González Canto de Coumel, ele-
mentos de la Policía Municipal, al 
realizar un recorrido de vigilancia 
de prevención, recibieron un reporte 
al número de emergencia 911. 

Al acudir al domicilio, los ele-
mentos entrevistaron a la víctima, 
quien manifestó que momentos an-
tes observó a una persona del sexo 
masculino salir de su inmueble, con 
una televisión de 32 pulgadas; tras 
ese señalamiento, los elementos co-
menzaron una búsqueda y localiza-
ción inmediata, logrando asegurar 
al imputado, quien llevaba cargando 
el objeto antes señalado. 

Ante esta situación, el sujeto 
fue detenido y la Fiscalía General 

del Estado abrió una carpeta de in-
vestigación en su contra por su 
probable responsabilidad en la co-
misión de hechos que pudieron ser 
constitutivos del delito de robo a 
casa habitación. 

En audiencia, personal de este 
organismo autónomo consiguió que 
un Juez de Control vinculara a pro-
ceso a José Venancio “N”, a quien 
además impuso la medida de prisión 
preventiva justificada por el tiempo 
que dure el proceso. 

Cumplimenta la Fiscalía orden de  
aprehensión contra sujeto por estupro 

- La FGE informó que Wilberth Joaquín “N” se hizo pasar  
por menor de edad para seducir a la víctima, en Benito Juárez 

LA FGE cumplimentó una orden de aprehensión en contra de 
Wilberth Joaquín “N”, acusado del delito de estupro. 

Juez vincula a proceso a José Venancio “N” por su probable 
responsabilidad de robo en una casa habitación en Cozumel. 
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Chetumal.– El secretario de Seguridad Ciudadana, 
el contralmirante Julio César Gómez Torres, in-
formó que 29 empresas de seguridad privada que 
operaban en la entidad cancelaron sus servicios 
durante 2023, de las cuales 15 fueron por incumplir 
con los requisitos que establece la dependencia 
policial, y 14 por voluntad propia pidieron la can-
celación del servicio. 

Asimismo, en los últimos dos meses, se han 
acercado para iniciar con sus trámites y brindar el 
servicio siete nuevas empresas, de modo que el 
personal se encuentra realizando los análisis co-
rrespondientes para determinar su pueden entrar 
en operaciones.  

Una vez que se ha hecho un llamado a las em-
presas para que regularicen sus servicios, el se-
cretario dijo que retomarán los operativos, para 
detectar aquellas que operan de manera irregular 
y cancelarles el servicio “Hicimos un exhorto a 
través de esta conferencia y de manera directa a 
las empresas para que se regularizaran, se trata de 
que todas cumplan con lo que establece la ley y 
ya iniciamos los operativos”, dijo. 

Y aseguró que “La intención no era llegar y san-
cionar empresas, sino darles un periodo de regula-
rización, creemos que ya fue prudente y vamos a 
intensificar los operativos”. Por otro lado, el fun-
cionario estatal detalló que, del 08 al 14 de enero, 
aseguraron 6 mil 446 dosis de diversas drogas; 11 

armas, 4 réplicas, 56 cartuchos y 6 cargadores. Asi-
mismo, con los trabajos de inteligencia del Complejo 
de Seguridad C5, identificaron 22 vehículos rela-
cionados con probables delitos, recuperaron 5 au-
tomóviles y 4 motocicletas y 2 quedaron bajo res-
guardo por abandono.  También pusieron a dispo-
sición a 834 personas ante el Juez Cívico, 53 ante 
el Ministerio Público del fuero común y 30 ante la 
Fiscalía Especializada en Delitos contra la Salud. 

Finalmente, Gómez Torres indicó que como parte 
de las labores de prevención la Policía Cibernética, 
atendió 85 denuncias por extorsión cibernética, acoso, 
amenazas, delitos financieros, suplantación de iden-
tidad, fraude nigeriano, entre otros. 

  
ATIENDEN A NIÑOS MIGRANTES EN CANCÚN  

El Centro de Asistencia Social para Niñas, Niños 
y Adolescentes Migrantes (CASNNA) de Benito 
Juárez (Cancún), informó que durante el 2023 re-
cibieron a poco más de 60 personas entre niñas, 
niños, adolescentes y sus núcleos familiares; asi-
mismo, se reforzó la seguridad de la Casa de Asis-
tencia Temporal. 

No obstante, en la actualidad en el CASNNA, 
mejor conocido como Casa del Migrante, no hay 
ninguna persona; el 2024 inició con dos núcleos 
familiares que en los primeros días del año se fueron, 
pero a lo largo del 2023 sumaron un total de 63 per-
sonas atendidas, entre niños, niñas, adolescentes y 
padres de familia, principalmente centroamericanos.  
Marisol Sendo Rodríguez, directora general del 

Sistema DIF Benito Juárez, dijo “Tuvimos 42 niños 
niñas y adolescentes con 21 acompañantes, recuer-
den también que nuestro CASNNA es para niños, 
niñas y adolescentes no acompañados y núcleos 
familiares, no pueden integrarse o no podemos dar 
albergue a hombres solos o mujeres solas, tienen 
que venir en un núcleo familiar”. 

El centro fue inaugurado en junio de 2023 y 
con ello Quintana Roo cumple con la Ley de Mi-
gración, que establece la prohibición de presentar 
o alojar a niñas, niños y adolescentes en estaciones 
migratorias o en lugares habilitados por el Instituto 
Nacional de Migración, con el objetivo de que se 
les respeten sus derechos, aunque sean de otra na-
cionalidad.  A esto, la funcionaria añadió “Cuando 

la Fiscalía requiere que algunos migrantes reciban 
apoyo nos solicitan a través de la Procuraduría de 
la Protección a Niñas, Niños y Adolescentes y la 
Familia, ellos llaman al delegado y le dicen tengo 
tantos migrantes, necesito el refugio y es cuando 
los abogados hacen este vínculo con Fiscalía o 
Migración y ellos entran con nosotros”. 

De modo que, el DIF da asistencia integral de 
albergue y la investigación para saber si fueron 
víctimas de trata de personas. Estos menores per-
manecen un período de 30 a 45 días, conforme 
marca la ley, tiempo en el que las autoridades re-
alizan todos los procedimientos para definir su si-
tuación y habitualmente Migración es el que decide 
quién se va y quién puede quedarse. 

29 empresas de seguridad  
privada fueron dadas de baja  

- De ese total, 14 decidieron cerrar por voluntad propia: Julio César Gómez Torres 

29 de empresas de seguridad privada que operaban en la entidad cancelaron 
sus servicios durante 2023. 

Casa de Migrantes de Cancún recibió a poco más de 60 personas entre niñas, 
niños, adolescentes en 2023. 

El contralmirante Julio César Gómez Torres 
informó que 29 empresas de seguridad 

privada que operaban en la entidad 
cancelaron sus servicios durante 2023, de 
las cuales 15 fueron por incumplir con los 
requisitos que establece la dependencia 

policial, y 14 por voluntad propia  
pidieron la cancelación del servicio. 

Por diferentes irregularidades  
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Chetumal.- La administración de la Zona Libre 
de Belice busca que este lugar sea más atractivo 
para los visitantes que lleguen con el Tren Maya, 
por lo que invirtieron 1.5 millones de dólares para 
pavimentar a menos unos 1.6 kilómetros de camino 
en este paraíso fiscal.  

Daniel Torres Mora, director de la Cámara de 
Comercio de la Zona Libre Corozal, declaró que 
con estas acciones habrá vialidades más seguras 
que beneficiarán a más de 260 inversionistas, así 
como a los habitantes del sur de Quintana Roo 
que podrán ofrecer viajes. 

Si bien, ya no se recibe la misma cantidad de 
visitantes que hace 20 años, actualmente arriban 
medio millón de compradores anualmente a la 
Free Zone para realizar sus compras, pero con el 
proyecto federal del Tren Maya esperan triplicar 
este número. “Vamos a reforzar las estrategias pu-
blicitarias. Estamos trabajando de la mano con 
nuestros vecinos de México para poder benefi-
ciarnos de ambas partes del río del Tren Maya, 
porque al final es un atractivo más que puede alen-
tar a los pasajeros a que se queden más tiempo en 
Chetumal, lo que a su vez aumenta la derrama en 
la economía local”, aseveró. 

Asimismo, destacó que hasta ahora la mayoría 
de los compradores que llegan son mexicanos ori-
ginarios de estados como Yucatán, Veracruz, Cam-

peche y el propio Quintana Roo, aunque con el 
nuevo sistema de transporte ferroviario esperan 
poder ampliar no sólo la cantidad de compradores, 
sino los lugares desde donde proceden y alcanzar 
a los extranjeros.  

“Esperamos que estos cambios alienten la lle-
gada de más inversionistas y propietarios de ne-
gocios a la Zona Libre de Belice, a fin de diver-
sificar la gama de productos ofertados y así recu-
perar la vieja gloria de este lugar”, concluyó. 

  
XCALAK FUERA DEL TOUR DEL TREN MAYA 

En la comunidad de Xcalak, los habitantes denun-
ciaron que los han dejado fuera del proyecto inicial 

de promoción turística que se está impulsando con 
el Tren Maya y con el que se esperaba estimular 
la llegada de más visitantes a esta zona.  

El representante de la Cooperativa Pesquera 
“Titanes del Caribe”, Gonzalo Rivero Cruz, ase-
gura que en el 2020 las autoridades federales y 
estatal les prometieron ser incluidos en un “tour 
turístico” con lo que se iban a mejorar los servicios 
públicos, desde pavimentación, servicios médicos, 
alumbrado público y facilidad de acceso, a fin de 
facilitar la llegada de visitantes.  

En este punto dijo: “Nos dijeron que todos íba-
mos a ser beneficiados y que en el 2022 iban a co-
menzar con las obras en la comunidad, pero co-

menzó a pasar el tiempo y nos dieron largas hasta 
que dejaron de reunirse con nosotros”. 

Lamentablemente, no les han vuelto a dar algún 
dato sobre los proyectos prometidos, en los que 
se esperaba una inversión de 22 millones de pesos 
y la mayoría de la población joven ha comenzado 
a emigrar hacia Mahahual o a Bacalar en busca 
de nuevas oportunidades, haciendo de Xcalak en 
un “pueblo fantasma”, contrario a lo que se les 
había comentado.  

Destacaron que de los 812 habitantes que re-
gistraban en el 2020, hoy apenas llegan a 130, y 
la mayoría se trata de personas de la tercera edad, 
mujeres y niños “Lo único que ha llegado a cons-
truirse en esta zona son las villas de lujo que se 
ofertan a través de Airbnb, pero son personas que 
nunca bajan al pueblo pues ya tienen todos los 
servicios. Es una lástima porque tenemos muchí-
simo potencial turístico que está siendo desperdi-
ciado”, detalló Rivero Cruz. 

Tampoco fueron tomados en cuenta en los es-
pectaculares del Tren Maya y las ferias turísticas 
nacionales como internacionales, por lo que urgen 
a las autoridades a que les cumplan lo que inicial-
mente les habían prometido.   

Xcalak se ubica a tan solo 60 kilómetros de 
Mahahual y a 180 kilómetros de la capital del es-
tado, por lo que en un principio se tenía planeado 
integrarlo a la lista de destinos que se darán a co-
nocer en las rutas del Tren Maya. 

- Esperan llegada de más compradores a través del Tren Maya 

Habitantes de Xcalak denunciaron que los han dejado fuera del proyecto de pro-
moción turística impulsado con el Tren Maya. 

Reactivarán zona libre de Belice tras una importante inversión. 

Daniel Torres Mora, director de 
la Cámara de Comercio de la 
Zona Libre Corozal, declaró 
que con estas acciones de 

pavimentación habrá 
vialidades más seguras que 
beneficiarán a más de 260 

inversionistas, así como a los 
habitantes del sur de Quintana 
Roo que podrán ofrecer viajes. 

Para beneficio de visitantes  

Reactivarán la Zona Libre de  
Belice tras importante inversión  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció en su mañanera de este miércoles 
que para financiar las aportaciones que re-
alizará el gobierno federal con el fin de in-
crementar las pensiones de los trabajadores 
se presentará un nuevo plan de austeridad 
republicana. 

Incluso, deslizó la posibilidad de desapa-
recer algunos organismos autónomos que se 
construyeron en el pasado porque “hay muchas 
estructuras improductivas. Todas las que crea-
ron, los organismos autónomos. Se crearon 
en contra de la gente para proteger a particu-
lares y extranjeros”. Consideró que se pueden 
obtener muchos ahorros, por ejemplo, del Ins-
tituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales 
que cuesta mil millones de pesos, ¿por qué 
no, estos mil millones de pesos que se vayan 
a las pensiones de los trabajadores.  

Mencionó que entre las iniciativas se in-

cluyen la reforma laboral para evitar que el 
salario mínimo se incremente por debajo de 
la inflación; la reforma al Poder Judicial o 
la reforma en materia electoral, entre otras. 

En el caso de las pensiones dijo que bajo 
la estructura actual, solo aportan los traba-
jadores y los empresarios, pero el gobierno 
no realiza aportación alguna. Para corregir 
gradualmente esta irregularidad de que los 
jubilados reciban la misma cantidad que su 
último salario como trabajador activo”. 

López Obrador dijo que la iniciativa pre-
tende que el gobierno aporte para que se 
vaya gradualmente corrigiendo esta injus-
ticia. Que no se le cargue todo y desde el 
primer año, al trabajador ni el empresario,,si-
no que el gobierno  aporte. Desde este año 
se va a apoyar para este fondo, de modo que 
puede llevar cinco, diez, o quince años pero 
lograremos corregir esta injusticia. No tiene 
que ver nada con la administración de las 

pensiones, sino es para que haya justicia y 
reciba completo su sueldo. Insistió en que 
el financiamiento provendrá de un programa 
de austeridad, porque no puede haber “go-
bierno rico con pueblo pobre”.  

Cuestionó que algunos analistas plantearán 
que lo que pretende el gobierno es quedarse 
con el dinero de los ahorros de los trabajadores, 
“ la verdad es que no se trata que sean desco-
nocedores, no sepan o no imaginen. No, es 
que son muy reaccionarios,,muy conservado-
res, es ir en contra de una política en la que 
ellos crearon para que los trabajadores reciban 
la mitad. “No es que no  tengan la información 
sino saben el sentido de la reforma que se va 
a proponer.. ¿Como era antes? , ¿como si al-
canzaba?”   Mostró un mensaje de redes so-
ciales en el que se le acusaba de querer robarse 
ese dinero! “Zafo, yo no soy ratero, no soy 
corrupto. Me confunde la señora con uno de 
sus amigos y colaboradores”. 

Prevé AMLO una mayor austeridad  
para financiar sistema de pensiones

- Desliza el Presidente la posibilidad de desaparecer organismos autónomos  

Andrés Manuel López Obrador anunció que para fi-
nanciar las aportaciones que realizará el gobierno federal 
con el fin de incrementar las pensiones de los trabajadores 
se presentará un nuevo plan de austeridad republicana. 

Alista paquete de iniciativas de reformas 

Inviable financieramente, modelo de pensiones que propone el gobierno 
En riesgo, los logros alcanzados: expertos 

La reforma al sistema de pensiones propuesta por el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador es regresar a un 
modelo de jubilaciones inviable, por lo que se requiere 
una estrategia diferente para destinar recursos de manera 
eficiente para mejorar los ahorros de los trabajadores 
para su retiro, señaló el Instituto Mexicano de Ejecutivos 
de Finanzas (IMEF). 

“La propuesta de reformar al sistema de pensiones, 
anunciada por el gobierno federal para lograr una pensión 
del 100% del salario, implica regresar a un sistema de 
beneficio definido, lo que representa un retroceso de 25 
años y pone en riesgo los logros alcanzados”, declaró 
Orlando Corona Lara, presidente del Comité Técnico 
Nacional de Seguridad Social del IMEF. 

Detalló que el sistema de beneficio definido admi-
nistrado por el gobierno federal hasta mediados de los 
90 se caracterizaba por un creciente déficit actuarial. 

El déficit actuarial llegó a representar hasta 128.8% 
del PIB, incluyendo a trabajadores del IMSS y empresas 
del gobierno como la CFE y Pemex, manifestó el con-
tador público por el IPN. 

“Los sistemas de pensiones del IMSS e ISSSTE, el 
déficit actuarial representaba el 107% del PIB, y aun 
cuando estaban lejos de brindar una pensión al 100% 
del salario, se requería incrementar cuotas del 8.8% (pro-
medio) al 23.3% en el caso de las aportaciones al sistema 
de pensiones del IMSS, lo que resultaba inviable finan-
cieramente”, comentó. 

Como resultado de la reforma al sistema de pensiones 
de 2020, que fue impulsada por el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, se logró incrementar la cobertura 
y suficiencia de las pensiones, agregó el licenciado en 
Derecho por la Universidad del Valle de México (UVM). 

De acuerdo con la Consar, con la reforma de 2020 
se podrán alcanzar tasas de reemplazo alrededor del 70% 
(cercana a los estándares internacionales), todo ello sin 
incrementar la aportación del gobierno federal. 

Si bien se han tenido logros notables, se requieren 
mejoras importantes, pero deben realizarse con los es-
tudios técnicos adecuados, los consensos necesarios sin 
poner en riesgo la sostenibilidad financiera, declaró Or-
lando Corona Lara. 

La propuesta de reformar al sistema de pensiones, anunciada 
por el gobierno para lograr una pensión del 100% del salario, implica 
regresar a un sistema de beneficio definido, lo que representa un 
retroceso de 25 años, dicen expertos.
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Eduardo Ramírez, hoy presidente 
de la Junta de Coordinación Política 
del Senado, seguramente será el pró-
ximo gobernador de Morena en su 
natal Chiapas. 

Llegará cuando el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
esté entregando el poder quizá a la 
oposición. Será, por tanto —muy 
probablemente—, uno de los mu-
chos con posiciones de poder de la 
4T que ya no tendrá liderazgo ma-
ñanero desde Palacio Nacional. 

Lo sabe. Y quizá por ello afirma 
que este es un momento de reflexión 
sobre el futuro de México. 

Advierte que hasta hoy en la ade-
lantada contienda presidencial no 
se han abordado los temas naciona-
les esenciales: la relación prensa-
Estado y la protección de los perio-
distas con medidas cautelares efec-
tivas; no se ha logrado tampoco 
avanzar en la legalización de las dro-
gas que ya es un tema de efectos ne-
gativos a nivel mundial —hoy se 
producen para el tráfico y no para 
salvar vida dentro de la medicina 
tradicional, dice— y tampoco se 
aborda el tema de la reconciliación 
como base de la gobernabilidad. 

Al hablar desde la tribuna del re-
cinto de la permanente en el Senado 
durante la conmemoración de los pri-
meros 20 años de la Academia Na-
cional de Periodistas de Radio y Te-
levisión, la ANPERT, acompañado 
por Miguel Ángel López Farías —
presidente de la ANPERT—, y ante 
un centenar de periodistas dijo: 

“El Estado mexicano tiene sin 
duda una asignatura pendiente 
con ustedes. Tiene una asignatura 
pendiente para que se desarrollen 
libremente en el ejercicio de su 
trabajo. 

“Es un buen momento, ahora 

que inician las campañas presi-
denciales, poner sobre la narra-
tiva, sobre el debate nacional, por-
que no se ha tocado. 

“Si ustedes analizan las pro-
puestas presidenciables, se habla 
de todo menos de los temas que 
finalmente no son la parte gruesa 
de las necesidades, pero sí en una 
necesidad como es el periodismo, 
que tengan todas las garantías. 

“Este es un buen momento, 
que lo asuman los legisladores que 
también están aspirando y que es-
temos en el debate nacional… es 
un gran momento para reflexio-
nar”, subrayó. 

Indicó que en esta legislatura que 
termina y de la que forma parte co-
mo líder político de la mayoría de 
Morena en el Senado, y como pre-
candidato único al gobierno de 
Chiapas, se avanzó en establecer 
normas y ampliar leyes de protec-
ción a periodistas… pero no se cum-
plió con el establecimiento de me-
didas cautelares efectivas. 

Así, la protección a periodistas 
amenazados entró en un mundo de 
otros requerimientos de protección 
a ambientalistas, a líderes sociales, 
a mujeres amenazadas etc., etc., y 
la protección real se diluyó en un 
mundo de necesidades. 

Antes, dijo, las amenazas a los 
periodistas y a la libertad de prensa 
y de expresión, provenían de fun-
cionarios. Pero ahora eso incluye a 
líderes la delincuencia organizada 
y de cárteles del narco, lo que com-
plica mucho más al libre ejercicio 
del periodismo. 

Pero esto es apenas uno de los 
temas esenciales del México en cur-
so y de lo que viene, afirmó. 

RECONCILIACIÓN ESENCIAL 
“He reflexionado sobre lo que vie-
ne para México a partir de este 
año y de 2030… La República ha 
vivido momentos difíciles, pero 
ahora atraviesa por un ambiente 
de polarización. 

“Y soy de quienes creen que la 
conciliación es lo mejor, en medio 
de nuestras diferencias; con ello 
lograríamos mayor participación 
democrática, tolerancia, porque 
la narrativa no debe ser entre bue-
nos y malos, entre pobres y ricos, 
entre pobres y aspiracionistas, en-
tre académicos de las universida-
des, investigadores, los que profe-
san una fe religiosa como líderes, 
ya sean pastores o sacerdotes. 

“Es decir, hay una gran gama 
que debemos de tomar en conside-
ración, aquello que sirvió para nues-
tra República en otros momentos. 

“Yo veo las condiciones propi-
cias para llevar a cabo temas que 
son de trascendencia nacional, 
que sin duda lo vamos a lograr 
con quien asuma la Presidencia 
de la República. 

“En mi caso particular, no 
puedo ser objetivo, pero quien 
asuma esa posición, debe tener 
una agenda muy clara sobre el 
respeto a los derechos humanos 
de varios sectores que no han sido 
tomados en cuenta. 

“Hablo de los investigadores, de 
los académicos, de quienes están en 
la investigación de datos reales, que 
nos dan los organismos autónomos 
o los organismos internacionales. 

“Es un buen momento y pro-
picio para iniciar aquí en el Se-
nado de la República, una serie 
de encuentros que nos permitan 
hallar esas coincidencias a favor 
de México. 

“Sí creo que nos hace bien una 
revisión al trabajo que hacen desde 
el periodismo ustedes. Hay que ha-
cer una revisión profunda y que sea 
la Academia quien aporte los ele-
mentos necesarios”, concluyó.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Proteger y garantizar el periodismo libre,  
una asignatura pendiente en México

El senador Eduardo 
Ramírez dijo que las 

amenazas a los 
periodistas y a la 
libertad de prensa  

y de expresión, 
provenían de 

funcionarios. Pero 
ahora eso incluye a 

líderes la delincuencia 
organizada y de 

cárteles del narco, lo 
que complica mucho 
más al libre ejercicio 

del periodismo
Se estancó...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Durante largas décadas los saltim-
banquis o chapulines de la política 
mexicana merecen atención pri-
mordial, sobre todo cuando se ini-
cian los procesos electorales.  

Una serie de personajes, 
hombres y mujeres, dan el brin-
co de un partido a otro, sin im-
portar que no coincidan ideoló-
gicamente entre ellos.  

La ideología queda de lado, 
ya que lo principal es asegurar 
una nueva posición de elección, 
garantizada, aunque no aporten 
gran cosa al partido nuevo en 
que militarán.  

El fenómeno ya se considera 
como parte de la normalidad en 
la actividad política y es así co-
mo los políticos mexicanos tran-
sitan de uno a otro lado, sin pena 
ni vergüenza de ninguna clase, y 
piden una y otra vez el respaldo 
popular para los diversos parti-
dos en que militan.  

Durante esta temporada pree-
lectoral los casos han sido más fre-
cuentes y vemos como Verónica 
Camino y Jorge Carlos Ramírez 
que hace seis años fueron electos 
al Senado bajo la fórmula PRI-
PVEM, ahora buscarán esas mis-
mas posiciones como mancuerna 
de Morena y sus aliados. Lilly Té-
llez que hace seis compitió al Se-
nado por Morena, busca esa mis-
ma posición por la alianza oposito-

ra conformada por PAN-PRI-PRD.  
Pero ese es solamente uno de 

los tantos ejemplos que abundan 
en el escenario político nacional, 
ya que la mayoría de los partidos 
están nutridos de tránsfugas, tra-
pecistas y chaqueteros.  

Solamente por ejemplificar al-
gunos de los más significativos, el 
presidente López Obrador militó 
en el PRI y PRD, antes de fundar 
Morena. Marcelo Ebrard es el rey 
del transformismo, pasó por PRI, 
Verde (fue diputado) , Centro De-
mocrático, PRD, MC (coqueteó y 
quiso ser diputado) y Morena.  

Otros como Adán Augusto Ló-
pez fueron priistas, perredistas y 
hoy morenista; Ricardo Monreal 
anduvo en el PRI, PRD, Conver-
gencia, PT y MORENA; Dante 
Delgado militó varias décadas en 
el PRI y ahora es el propietario de 
MC, detrás de ellos se cuentan por 

miles los militantes de uno y otro 
partido que decidieron migrar.  

Sin embargo, es después de los 
procesos electorales cuando se 
produce el éxodo hormiga de le-
gisladores y hasta autoridades mu-
nicipales que ven la conveniencia 
de poner su capital humano al ser-
vicio de otro partido distinto al 
que los promovió.  

Es por eso, que algunos propo-
nen que en México se promueva 
una ley antichapulines que evite 
que los tránsfugas se reproduzcan 
cada período electoral.  

La legislación contra los tráns-
fugas existe en varios países del 
mundo y se ejecuta, evitando que 
aquellos que lograron una posi-
ción de elección popular emigre 
hacia otro partido político que le 
ofrezca mejor futuro o algunas 
prebendas.  

Se trata de que las posiciones 

alcanzadas en las urnas queden en 
manos del partido que postuló al 
ganador y que, al mudar de parti-
do, el organismo ganador de la 
elección pueda designar a otro mi-
litante en ese lugar, principalmen-
te en el poder Legislativo.  

Otra condicionante sería la de 
evitar que sea candidato de su 
nuevo partido por un período elec-
toral, cuando menos.  

Esa ley tiene muchas aristas 
que deberán analizar los legislado-
res, si es que en verdad quieren 
evitar tanta migración y tantos tra-
pecistas o chaqueteros que sola-
mente buscan su beneficio perso-
nal y no el del pueblo como ellos 
mismos pregonan.  

ZALDÍVAR Y CÓRDOVA  
La nominación de Lorenzo Cór-
dova como orador único de la 
marcha opositora que tendrá lugar 
el 18 de febrero en la CDMX de-
sató una nueva polémica, ya que 
sus detractores lo ubican como un 
instrumento de la oposición, que 
actuaba favoreciendo a los gobier-
nos panistas y priistas en sus tiem-
pos de presidente del INE. Córdo-
va es el segundo presidente de un 
importante organismo plural que 
define sus preferencias. Arturo 
Zaldívar, ex presidente de la Cor-
te, abandonó su cargo de ministro 
del máximo órgano judicial del 
país, para sumarse a la campaña 
de la candidata del partido gober-
nante Claudia Sheinbaum.  

 
 ramonzurita44@gmail.com  

ramonzurita44@hotmail.com 

DE FRENTE Y DE PERFIL

Por Ramón  
Zurita Sahagún

Ley contra tránsfugas  
El fenómeno  

ya se considera  
como parte de la 
normalidad en la 

actividad política y es 
así como los políticos 
mexicanos transitan 

de uno a otro  
lado, sin pena ni 

vergüenza de ninguna 
clase, y piden una y 
otra vez el respaldo 

popular para los 
diversos partidos  

en que militan.  
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INDUCCIÓN TERRITORIAL-. 
Le advierto a tiempo no resulta-
dos, pero sí alguna orientación -
que no explicación- de las BEN-
DITAS ENCUESTAS así conoci-
das por la casi siempre patrocinan-
te CUARTA TRANSFORMA-
CIÓN, pero mal vistas por LA 
OPOSICIÓN; sin embargo, anote 
lo que los encuestadores DE A PIE 
comentan. 

 
Obvio que estos puntos de vista 

no son ni de Roy Campos, Abun-
dis y demás altos directivos de las 
cada vez más cuestionadas firmas, 
aplaudidas por quienes aparecen 
adelante y recriminadas por quie-
nes van en un lejano segundo lu-
gar, aun cuando ya pronto apare-

cerá el TERCERO. 
 
Con sutileza y respeto, algunas 

encuestadoras “sugieren” pregun-
tar preferentemente en las zonas 
urbanas populares y en segundo 
las rurales y de entre ambas, privi-
legiar datos de entidades goberna-
das por Movimiento de Regenera-
ción Nacional y para no dejar, re-
corren regiones identificadas y ha-
bitadas por las clases medias, ¿y 
de las zonas altas?, “si se puede”. 

 
Esta estrategia-sugerencia has-

ta nos conviene, pues nos facilita 
obtener datos con personas de más 
fácil acceso y respuesta, así que 
todos salimos ganando, comenta 
con humor un encuestador. 

 
Por eso usted se preguntará ¿de 

dónde sacan esos datos las encues-
tadoras si jamás he encontrado a 
nadie para que me pregunten? 

 

Ni le busque, el panorama ex-
puesto anteriormente nadie de los 
directivos de las prestigiadas en-
cuestadoras lo aceptará, es más fá-
cil que lo nieguen por convenien-
cia, pues quienes “puntean” esas 
discutidas encuestas son los apo-
yantes económicos de las firmas. 

 
NO SUBE-. Recelosa de mi insis-
tencia, una joven encuestadora co-
menta en voz baja: “la Sheinbaum 
no sube y lleva dos semanas de es-
tancamiento, a lo mejor por eso 

nos piden ir a otras zonas donde 
creen tener más simpatizantes”. El 
comentario ampliado es que Clau-
dia oscila entre 16 y 18 puntos de 
preferencia contra 11 y 13 puntos 
de “la señora X”, me bromea. 

 
Contra los comentarios apolo-

gísticos de la Cuarta Transforma-
ción la ventaja-diferencia entre el 
oficialismo y la oposición es APE-
NAS DE CINCO A SIETE PUN-
TOS, no más. 

 

¿Y los 30 puntos que decía 
traer la ex jefa de Gobierno?, le 
cuestioné a otro joven encuestador 
con suéter y doble chaleco, por el 
intenso frío en límites del Valle de 
México y Valle de Toluca, contes-
tando con seguridad y sin la míni-
ma duda: “dicen que llegó a tener 
hasta cincuenta puntos, no es cier-
to, si acaso llegó a los cuarenta, 
pero al destape de Xóchitl empezó 
a bajar a 30 y en el mejor de los 
casos en este momento podría 
mantenerse en veinte puntos. 

 
¿Y de las encuestas telefónicas 

qué me dicen?, “mejor ni habla-
mos pues sólo una de cada diez 
llamadas las contestan, las más 
CUELGAN DE INMEDIATO, 
tan pronto se les dice que habla-
mos de tal o cual firma. Concluya 
usted.  

 
elefa44@gmail.com

ESPACIO ELECTORAL

Con las encuestas…. aguas 

Por Eleazar  
Flores

“Recelosa de mi insistencia, una joven 
encuestadora comenta en voz baja 
: “la Sheinbaum no sube y lleva dos  

semanas de estancamiento, a lo mejor  
por eso nos piden ir a otras zonas  

donde creen tener más simpatizantes”. 

Lamentable, no es posible conse-
guir medicamentos para enfer-
mos de cáncer ni otras comorbili-
dades, en tanto que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
asegura que sí existen y culpa a 
quienes difunden lo anterior de 
obedecer a una campaña de des-
prestigio de su administración, 
porque se les acabó el negocio de 
las vacunas y medicamentos. 

 Asegura el Presidente que 
sus adversarios cuentan con po-
derosos medios de información 
desde los cuales difunden menti-
ras y ha exhibido una larga lista 
de colosales ganancias de los 
concesionarios de medios elec-
trónicos, dueños de medios im-
presos y contratistas de obras, 

de hospitales y aeropuertos, re-
clusorios y otros, desde donde 
obtenían jugosas ganancias. 

 Lo importante es que se re-
suelva la demanda de la pobla-
ción, sobre todo de los niños, cu-
yos padres desde hace años cla-
man por sus medicamentos, que 
se termine la burocracia y el sa-
queo de las instituciones de salud, 
y que efectivamente los servicios 
médicos sean eficientes, ya no 
tanto como los de Dinamarca, pe-
ro sí para mantener la salud y ac-
ceder a clínicas y medicamentos. 

 Desde luego que terminar con 
los lucrativos negocios de los em-
presarios es una acción de sanea-
miento de la función pública, pues 
han abusado -y abusan-, del poder 
de los medios que deben estar al 
servicio de la sociedad, para la ob-
tención de fabulosas ganancias 
que les permiten vivir con lujos y 
privilegios por encima de las nece-
sidades de los que menos tienen. 

TURBULENCIAS 
DEBATE SOBRE LOS DEBATES 

 Al concluir las precampañas 
electorales, se alistan los escena-
rios para los debates, principal-
mente de las dos aspirantes pre-
sidenciales mejor ubicadas: 
Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez y en los cuales habrá que 
conocer los proyectos de desa-
rrollo y soluciones a ancestrales 
problemas de la Nación, así co-
mo la visión de los aspirantes a 
suceder al tabasqueño en Palacio 
Nacional. Habrá que señalar que 
ninguna de las dos candidatas en 
su niñez y juventud jamás imagi-
naron llegar a tales niveles, sino 
que surgieron por circunstancias 
favorables, pero carecen de una 
formación o trayectoria como el 
presidente López Obrador; por 
ejemplo, la morenista basó su te-
sis profesional en un estudio so-
bre una estufa de leña con tres 
pies de piedra, que ni remota-

mente tiene que ver con el desa-
basto de agua en Monterrey, el 
aprovechamiento turístico de la 
región Maya o el Tren Interoceá-
nico que son obras monumenta-
les; Gálvez, a su vez, es próspera 
empresaria y diseñadora de edi-
ficios inteligentes, formación 
ajena al acoso de la delincuencia 
organizada en territorio nacional 
y la falta de medicinas, pero ha-
brá que ver qué tanto conoci-
miento tienen para conocer y re-
solver los problemas naciona-
les… El Cuerpo de Bomberos de 
Oaxaca (HCBO), entregó 10 
equipos de protección personal 
contra incendios a elementos de 
la Dirección General del Hangar 
Oficial, que cuentan con un cha-
quetón, pantalón con tirantes, 
botas, guantes y monjas. El Han-
gar Oficial cuenta con personal 
práctico, capacitado por el 
HCBO en adiestramiento y ope-
raciones de auxilio que atienden 

las diversas eventualidades, por 
lo que este será el encargado de 
utilizar los equipos de protección 
contra incendios… La oposición 
de Javier Lozano, ex secretario 
del Trabajo del ex presidente Fe-
lipe Calderón, a las reformas en 
pensiones y en salarios mínimos 
es justificable: nunca se han 
preocupado por los trabajadores 
y su trayectoria siempre ha esta-
do al servicio de los patrones y 
las clases privilegiadas. Las re-
formas buscan recuperar el po-
der adquisitivo de los trabajado-
res y hacerles justicia de quienes 
ocuparon el poder público para 
afectarlos. Pese haber ocupado 
tan alto cargo, se dice ignorar la 
trascendencia de estas reformas 
en beneficio de la clase trabaja-
dora, ya en marcha. 

 
asorianocarrasco@yahoo.com 

www.revistabrecha.com 
@BrechaRevista 

DESDE EL PORTAL

Vacunas, desabasto y negocios 

Por Ángel  
Soriano
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La muerte de Carlos Rojas Gutié-
rrez, encargado de organizar el pri-
mer intento de programas sociales 
enfocados a rescatar de la pobreza 
a los grupos marginales, debería ser-
vir a la actual dirigencia del PRI y 
al frente opositor denominado Fuer-
za y Corazón por México para re-
cuperar el fervor de los, desafortu-
nadamente, cuantiosos sectores re-
legados del desarrollo. 

En el sexenio del ex presidente 
Carlos Salinas de Gortari, el enton-
ces joven político fue nombrado pri-
mer titular del programa Solidari-
dad, con el que se intentaba rescatar 
a los sectores tradicionalmente mar-
ginados para que recibieran bene-
ficios del giro que dio a la economía 
nacional, con el abandono de los 
programas proteccionistas para sus-
tituirlos por una economía abierta, 
cuyo emblema era el Tratado de Li-
bre Comercio (TLC). 

Solidaridad era también un pro-
yecto político. Salinas y su grupo 
habían anticipado la caída del hasta 
entonces todopoderoso PRI, que ya 
había dado muestras de decadencia, 
al grado de que su triunfo en las 
elecciones de 1988 fue tachado de 
fraude, para arrebatarle la victoria 
al disidente Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano, abanderado de una fuerte 
corriente que salió del PRI y se alió 
con fuerzas de izquierda. 

Solidaridad nació dentro de la 
desaparecida Secretaría de Progra-
mación y Presupuesto, cuna del gru-
po político encabezado por Salinas, 
pero luego pasó a la entonces Se-
cretaría de Desarrollo Social (Sede-
sol), de la que fue primer titular Luis 
Donaldo Colosio. 

En Sedesol, Rojas Gutiérrez con-
solidó su amistad y colaboración 
con Colosio, a quien sustituyó cuan-
do el sonorense renunció para asu-
mir la candidatura presidencial del 
PRI y su capacidad de trabajo y de 
servicio en favor de los más nece-

sitados le sirvió para continuar en 
su labor en el siguiente sexenio, en-
cabezado por Ernesto Zedillo. 

Sea por buscar otros rumbos o 
por inconformidad con la tendencia 
tecnocrática que se consolidaba en 
el gobierno federal, Rojas Gutiérrez 
salió del gobierno para hacerse car-
go de la secretaría general de su par-
tido y siguió en su proyecto de servir 
a los más desvalidos de nuestra so-
ciedad. En el PRI, como parte del 
intento de revitalizar al partido, Co-
losio había impulsado el nacimiento 
del Movimiento Territorial, una nue-
va organización con la que intentaba 
desplazar a los anquilosados “sec-
tores” (obrero, campesino y popular) 
que mucho demandaba, pero poco 
aportaban. 

Después vino lo ya sabido. Con-
tinuó el declive del tricolor que perdió 
por primera vez la Presidencia de la 
República por la pérdida del respaldo 
popular, a pesar de que el lema de 
Zedillo era “primero la familia”. 

Rojas Gutiérrez continuó sus es-
fuerzos en favor de los grupos mar-
ginales, desde el poder Legislativo, 
como senador y diputado, integrante 
de comisiones vinculadas con los 
sectores más necesitados, como las 
de desarrollo regional y asuntos 
campesinos, pero sobre todo de la 
Cocopa, la histórica comisión en-
cargada de atender las demandas 
expresadas en el levantamiento po-
pular encabezado por el EZLN. 

Con todo, no dejó el trabajo par-
tidista y rescató triunfos para el PRI 
como delegado en Chalco y en 
Tlaxcala. 

En esas tareas se vinculó a la 
campaña de Javier Guerrero García, 
con quien colaboró desde los pri-
meros años de Solidaridad y se hizo 
conocido nacionalmente como com-
pañero de fórmula de Beatriz Pare-
des Rangel que compitieron por la 
presidencia y la secretaría general 
del PRI contra Roberto Madrazo 
Pintado y Elba Esther Gordillo. 

Guerrero García aspiraba a ser 

candidato a gobernador de su natal 
Coahuila, pero fue superado por Car-
los Riquelme, apoyado por la pode-
rosa familia Moreira Valdez, dos de 
cuyos miembros, Humberto y Rubén, 
ya habían sido gobernadores. Gue-
rrero se postuló candidato indepen-
diente, previa renuncia al PRI, y con 
él se fue su amigo Rojas Gutiérrez. 

EL TESTAMENTO DE CARLOS ROJAS 
Aunque no lo escribió con tal fin, en 
lo que ahora podría considerarse un 
testamento político, en su carta de 
renuncia Carlos Rojas anotó muchas 

de las fallas, errores y omisiones que 
llevaron al PRI a convertirse en la 
tercera fuerza política nacional. 

“Acepté la invitación de Javier 
porque es mi amigo, lo conozco des-
de 1983 cuando éramos dos jóvenes 
que soñábamos con servir y crecer 
en el servicio público y la política. 
Javier venía de estudiar su maestría 
y su aspiración era llegar a ser pre-
sidente municipal de San Pedro de 
las Colonias, Coahuila, su pueblo 
natal. Yo, por mi parte, también que-
ría ser autoridad municipal, pero de 
Huayacocotla, en la sierra norte de 
Veracruz, en donde no había nacido, 
pero tuve oportunidad de ser director 
de un centro coordinador indigenista 
y había construido relaciones de 
identidad y amistad, además de acre-
centar mi compromiso con el trabajo 
con las comunidades indígenas y 
campesinas. 

“Javier si tuvo suerte y empeño 
para lograr llegar a ser presidente 
municipal y yo transité por otras ru-
tas. De cualquier manera, desde esos 

años sellamos una amistad que se 
ha mantenido hasta ahora. Amistad 
sustentada en principios y valores 
éticos y políticos y también en la 
aspiración de servirle a la gente, en 
especial, a los campesinos y a los 
vecinos de las colonias populares. 

“Hoy que mi amigo ha decidido 
enfrentar esta nueva batalla, ya que 
le cerraron las puertas del PRI por 
intereses mezquinos, sin explica-
ciones ni análisis político ni diá-
logo o trato profesional, sin con-
sideraciones por su trayectoria ni 
respeto a su persona, decidí sumar-

me con él, en contra del partido y 
sus representantes. 

“En Coahuila vamos contra ese 
PRI que no tiene nada que ver con 
lo que muchos de nosotros cono-
cimos, aprendimos y ayudamos a 
construir; un partido con princi-
pios, con compromisos con la gen-
te, con trabajo político, con el de-
sarrollo y diseño de instituciones 
y programas públicos para servirle 
a los mexicanos. 

“A ese PRI que ya no existe, lo 
secuestraron dirigentes inventados, 
sin trayectoria política, desconocidos 
y manipulados por la tecnocracia 
que hoy manda en el país y por los 
gobernadores a quienes el presidente 
Peña les entregó las decisiones po-
líticas en sus estados, así haya sido 
por desconocimiento, ingenuidad o 
complicidad. 

“El PRI de hoy es una caricatura 
de lo que fue. Tiene una losa inso-
portable e insuperable que se llama: 
corrupción. Y nosotros no podemos 
aceptarlo ni admitirlo ni disimularlo. 

“Es cierto, en el PRI que par-
ticipamos, varios presidentes de 
la República, dirigentes del partido 
y las instituciones me dieron opor-
tunidades excepcionales. Primero 
me dejaron conocer y trabajar para 
los grupos más débiles de la so-
ciedad, tuve oportunidad de dise-
ñar programas, como los de desa-
rrollo regional en los ochentas. 
Participar en campañas políticas 
y construir procesos de diálogo e 
interlocución entre la gente, los 
candidatos del partido y las auto-
ridades, inéditos en México. 

“Pudimos, también, diseñar y 
operar el mejor programa de política 
social que se ha dado en México: el 
programa nacional de Solidaridad, 
al cual sólo la cerrazón y obsesión 
tecnocrática, el enanismo y la envi-
dia política lo pudieron marginar, 
que no desaparecer, ya que aun des-
pués de más de 25 años la gente de 
las colonias populares y los campe-
sinos e indígenas se refieren a So-
lidaridad con aprecio y cariño, como 
algo propio que iba más allá de al-
gún proyecto u obra, que significaba 
la satisfacción del quehacer colec-
tivo, la de haber construido una so-
lución a sus problemas con servi-
dores públicos receptivos, humildes 
y respetuosos, que no imponían sino 
aprendían, en dónde las decisiones 
eran tomadas en asambleas públicas 
y los recursos manejados con trans-
parencia y honestidad. 

“Así mismo tuve la posibilidad 
de participar activamente en el di-
seño y operación de la Secretaría de 
Desarrollo Social, institución de 
vanguardia en México y América 
Latina que supo entrelazar las prio-
ridades sociales con las áreas urba-
nas y rurales junto al cuidado del 
medio ambiente y la ecología. De 
esa secretaría hoy no queda prácti-
camente nada, que parece más una 
oficialía de partes encargada de ad-
ministrar padrones de personas y 
entrega de dádivas, obsesionados 
por mejorar los indicadores estadís-
ticos del Coneval, no de que la gente 
viva mejor”. 

Aunque su ahora viuda, la se-
nadora Mónica Gutiérrez, es mili-
tante de Morena, Carlos Rojas no 
se mudó a otro partido, como sí su 
amigo Guerrero, ahora funcionario 
del IMSS.

El mensaje que dejó Carlos Rojas  
a “ese PRI que ya no existe”

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

Aunque no lo escribió con tal fin, en lo que ahora 
podría considerarse un testamento político, en su 
carta de renuncia Carlos Rojas anotó muchas de 
las fallas, errores y omisiones que llevaron al PRI  

a convertirse en la tercera fuerza política

Por Miguel  
Ángel Rivera
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Sigue a tu estrella, la intuición será tu mejor guía; te sentirás 
feliz y con paz interna. 
 
 
Tu peor defecto será hoy la apatía, la indolencia o la pereza. 
Haz ejercicio físico. 
 
 
Si actúas dándole forma a tus anhelos y sueños, se 
cristalizarán en proyectos tangibles.  
 
 
Actúa y usa la energía para llegar a las metas que te 
propongas. Goza de buena salud. 
 
 
Contarás con unos aspectos magníficos para los viajes y 
la expansión, Suerte con el 10. 
 
 
Lo que hoy se inicie tenderá a tener un buen resultado, el 
optimismo será tu mejor aliada. 
 
 
Sientes tensión emocional: no te preocupes, pronto pasará. 
El amor será importante hoy. 
 
 
Las uniones serán beneficiosas, personas mayores te darán 
buenos consejos. 
 
 
Escucha sus palabras, te darán respuestas importantes 
para tu crecimiento espiritual. 
 
 
Atrévete a actuar, tus relaciones con personas que 
representen de autoridad serán buenas. 
 
 
Tus sueños pueden contener mensajes importantes. 
!Medita! Gozas de buena salud. 
 
 
Día para pasarlo con la la pareja; si no tienes pareja, podrías 
encontrarla. ¡Suerte!

¿Sabías que en un día como hoy...?

TIP ASTRAL 
 
VELA PARA LA SA-
LUD. Para pedir salud: 
prende una vela verde y 
repite: “Quiero tener 
buena salud”. Coloca la 
vela en las áreas comu-
nes. No pidas solo por tu 
salud, sino también de 
todos los integrantes de 
tu familia.

Son bajas en calorías. Una taza de 
fresas tiene unas 43 calorías. Además, 
contienen fibra, que ayuda a regular 
los procesos digestivos y a reducir la 
sensación de hambre. 

Ayudan a disminuir el nivel de 
colesterol malo en sangre, gracias a 
la gran cantidad de ácido ascórbico, le-
citina y pectina que contiene el fruto. 

Vitamina B. Son una fuente de 
vitaminas del grupo B, como la vi-

tamina B6, la niacina, la riboflavina, 
el ácido pantoténico o el ácido fólico. 

Antioxidante y antiinflamatorio 
natural. Actúa como un potente an-
tioxidante y antiinflamatorio natural. 

Una taza de fresas contiene 21 gramos 
de manganeso. 

Contribuyen a la salud ósea, gra-
cias a su alto contenido en magnesio, 
potasio y vitamina K.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

Las fresas, potente antioxidante

S 
O 
P 
A 
 

D 
E 
 

L 
E 
T 
R 
A 
S

Solución

Sopa de letras: Libertad

ACTUAR 
CONCIENCIA 

CONDICIONAL 
CULTO 

DEMOCRACIA 
DERECHO 

DICTADURA 
ESCLAVITUD 

ESCLAVO 
FACULTAD 

INDEPENDENCIA 
JUSTICIA 

LIBERACION 
LIBERAL 

LIBERTAD 
LIBERTADOR 

LIBRE 
PENSAR 
PRESO 

PRIVILEGIO 

1955.- Nace el actor y director estadunidense Kevin Costner. Acreedor 
a un Oscar por la película “Danza con lobos”. Ha trabajado en filmes 
como “Los intocables”, “Campo de sueños”, “Robin Hood, el príncipe 
de los ladrones”, “J.F.K.” y “El guardaespaldas” y “Hidden figures”, 
entre otros. 
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Por Isabel Violeta 
 

La película más polémica de 
El Santo lanzada en los años 
70s “Santo en los Leprosos 
y el Sexo” será proyectada 
en la plataforma VideoMart 
y en la Cinética Nacional de 

Guadalajara, esto último el 
3 de febrero. 

Para contarnos sobre ello 
y sobre el lanzamiento de la 
plataforma en una rueda de 
prensa el cineasta Moisés Za-
mora dijo: esto surgió porque 
vi necesario como cineasta en-

trar a las plataformas, hay mu-
cho talento mexicano que se 
está desperdiciando en Ho-
llywood, por eso decidí darles 
ese espacio a la comunidad la-
tina y al cine independiente”. 

VideoMart es el unico en 
el mercado de compra y venta 
de películas . Para suscribirte 
solo se necesita un correo. 
Las cintas digitales se venden 
por cantidades, compras tu 
película, la disfrutas y la man-
tienes en tu colección o la 
vendes a otro usuario. 

Por el momento la plata-
forma cuenta con 40 pelícu-
las, y estará por subir 60 más 
la mayoría de Latinoamérica. 
Después llegarán a contar con 
590 cortometrajes . Su uso se-
rá a nivel mundial. 

Después de mostrarnos el 
avance de la película “Santo en 
los Leprosos y el Sexo” Moisés 
Zamora contó  que “la cinta fue 
restaurada a 4k, creo que faltan 
escenas y se nota, alguien en-
contró los negativos y fue que 
ahora tenemos esta joya aquí, 
sí tengo los derechos, y sólo se 
podrá ver por Videomart, la 
preventa ya está y quisimos ha-
cerla antes para organizar un 
evento más grande.  

Lo que les puedo adelan-
tar es que se proyectará el 3 
de febrero en la Cineteca de 
Guadalajara. Tendrá un costo 
de 5.99 dólares equivalente 
más o menos a 100 pesos me-
xicanos”. 

Moisés Zamora agregó 
que escogieron esta película 
ya que le tiene admiración al 
Santo. “Respeto y admiro al 
Santo y a su hijo, entiendo 
que esto no es lo que quiere 
para la imagen de su padre, 
ya que es un ídolo, pero hasta 
en la película él es la persona 
más digna, aunque la película 
sea controversial. Quisiera 
que El Hijo de El Santo y yo 
llegáramos a un acuerdo res-
petuosamente”. 

Por el momento la plata-
forma está disponible como 
sitio web, y se encuentran de-
sarrollando todo lo necesario 
para estar en todas las aplica-
ciones. El cineasta agregó que 

las películas solo se podrán 
ver si estas conectado a Inter-
net para poder protegerse de 
la piratería. 

Hablando a futuro, Vieo-
mart planea tener contenido 
propio conforme pase el tiem-
po. Mientras tanto, la mayoría 
de sus cintas contarán con una 
calidad HD y en algunos ca-
sos 4k “estamos muy emocio-
nados por lo que viene des-
pués de año y medio de arduo 
trabajo esperemos les guste y 
sea una buena opción”, con-
cluyó Moisés Zamora. 

 
Para más detalles o dudas 

puedes ingresar a la página 
www.videomart.club

Videomart trae de 
regreso a “Santo en  

los Leprosos y el Sexo”
*** Podras comprarla, disfrutarla y venderla 

***Será proyectada el próximo 3 de febrero en 
la Cinética Nacional de Guadalajara

La nueva plataforma de streaming 

"Respeto y admiro a El Santo y a su hijo, 
entiendo que esto no es lo que quiere 
para la imagen de su padre, ya que es 
un ídolo, pero hasta en la película él es 
la persona más digna, aunque la 
película sea controversial. Quisiera que 
El Hijo de El Santo y yo llegáramos a un 
acuerdo respetuosamente": 

Moisés Zamora
La nueva plataforma de streaming Videomart tendrá en su catálogo la cinta erótica, inédita y 

sin censura “Santo en Los Leprosos y el Sexo”, protagonizada por el mítico luchador El Santo.

 El cineasta Moisés  Zamora (creador de la serie “Selena” transmitida en el 2020 en Netflix) 

dijo: “Esto surgió porque vi necesario como cineasta entrar a las plataformas, hay mucho 

talento mexicano que se está desperdiciando en Hollywood, por eso decidí darles ese espacio 

a la comunidad latina y al cine independiente". (Foto: Isabel Violeta).

Moisés Zamora, escritor, director y productor mexicano-estadounidense, dijo que la cinta 

de 1972, que en su momento fue distribuida con el nombre comercial de “Santo contra los 

jinetes del terror” no mancha la figura de El Enmascarado de Plata. (Foto: Isabel Violeta).
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Por: Asael Grande 
A la familia,  

Ramírez Bermúdez 
 

“Leyenda con patas in his 
own right”, “el mejor disco 
de rock, es el que más te gusta 
ahora!”, “cualquier disco de 
The Beatles, es una obra ma-
yor del rock” -me decía José 
Agustín, en una de tantas 
charlas nocturnas que nos 
chutábamos por messenger, 
o vía telefónica, por los años 
1999-2000, cuando publicó 
El Hotel de los Corazones So-
litarios, y Los Grandes Discos 
del Rock. 

Podría escribir cuartillas 
enteras sobre la vida y obra 
del Maese, José Agustín; pero 
el ondón es escribir como ha-

cían los Beatniks, y Jack Ke-
rouac, directo, con la mano 
caliente, al ritmo de un buen 
lp de buen rock, y un buen to-
que de mostaza, y es que, el 
buen Pepcoke Gin (así lo lla-
mó, Parménides García Sal-
daña, en su Pasto Verde), se 
ha pirado al Reino del Rock, 
sí, allá donde están sus ídolos 
Keith Moon, Gary Brooker; 
allá, en donde están sus cóm-
pas: Parménides García Sal-
daña, Gustavo Sainz, Juan To-
var, Jesús Luis Benítez el 
“Booker T”, René Avilés Fa-
bila, aquella generación que 
la escritora Margo Glantz de-
nominó, gachamente, “Lite-
ratura de la Onda”, a raíz de 
la publicación de Narrativa 
joven de México (1969), y 

Onda y escritura en México: 
jóvenes de 20 a 33 (1971), eti-
queta literaria que José Agus-
tín jamás aceptó; -“esas son 
mamadas!”,- me dijo, Agus-
tín, al volante, ya de rectache 
de su casa cuando fui a visi-
tarlo en Brisas Cuautla, para 
escuchar rock, y entrevistarlo 
para la realización de mi tesis 
profesional de Periodista. 

Tambor podría escribir so-
bre su estilo literario, su len-
guaje narrativo, su militancia 
psicodélica, su beca de Le-
cumberri (en donde escribió 
su Sargento Pimienta: Se está 
haciendo tarde, final en lagu-
na), su pasión por el teatro y 
el cine, etc. pero sobre ello, 
se encargará la prensa cultu-
ral, porque de lo contracultu-

ral, me encargo yo, pues gra-
cias al Jefe Agustín, caí pla-
nito a los pies de Jack Ke-
rouac, Allen Ginsberg; de Al-
bert Camus, J.D Salinger; de 
álbumes como Earth Opera, 
It’s a Beautiful Day, Family 
Entertainment, Forever Chan-
ges de Love, H.P Lovecraft I 
y II, Twelve Dreams of Dr. 
Sardonicus de Spirit. 

Obras destacadas de José 
Agustín, son: La Tumba, De 
Perfil, Ciudades Desiertas; 
pero, las hay las que son poco 
valoradas, hoy, inconsegui-
bles: La Nueva Música Clá-
sica (1968), Círculo Vicioso 

(1974), La mirada en el cen-
tro (1977), Furor Matutino 
(1984), Contra la corriente 
(1991), Camas de campo-
campos de batalla (1993), La 
ventana indiscreta (2004), 
obras que, más que ser libros, 
son como discos de rock ra-
ros, bootlegs books, Lados B. 

José Agustín Ramírez Gó-
mez fue una Leyenda Vivien-
te, ahora es una Leyenda Beat-
nik (que no de la “Onda”), un 
escritor obligado para las ge-
neraciones vendieras, un guía 
imprescindible para llegarle al 
buen rock, a la contracultura 
maciza, concisa y precisa! 

Gracias por haber sido 
mi amigo, mi maestro, mi 
maese! Gracias por presen-
tarme a tu linda esposa, tu 
inseparable, Margarita Ber-
múdez; por regalarme la 
amistad de Yolanda de la 
Torre Ramírez; de tus hijos: 
Andrés (el Poeta), Jesús (el 
Sabio), José Agustín Ramí-
rez “Tino” (el Artista); a 
ellas, y ellos, un abrazo con 
todo mi corazón! Seguiré, 
como hasta ahora, cargando 
algún libro tuyo, en mi mo-
chila! Gracias por todo, 
Querido, José Agustín, el 
verdadero Quinto Beatle!

El Quinto Beatle,  
es José Agustín

*** Se fue uno de los autores más representativos de México. 
Uno de los últimos grandes de la literatura nacional del siglo XX, 
pero se quedan sus letras vivientes a través de sus libros que 

están disponibles en todas las librerías del país

Seguiré, como hasta ahora, cargando algún  
libro tuyo, en mi mochila ¡Gracias por todo!

José Agustín Ramírez Gómez fue una Leyenda Viviente, ahora es una Leyenda Beatnik 

(que no de la “Onda”), un escritor obligado para las generaciones vendieras, un guía im-

prescindible para llegarle al buen rock, a la contracultura maciza, concisa y precisa!

“A José Agustín lo entrevisté para la realización de mi tesis profesional de Periodista”, Asael 

Grande, de DIARIOIMAGEN.

Podría escribir cuartillas enteras sobre la vida y obra del Maese, José Agustín; pero el ondón 

es escribir como hacían los Beatniks, y Jack Kerouac, directo, con la mano caliente, al ritmo 

de un buen lp de buen rock, y un buen toque de mostaza.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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